



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

Cielo Brissel Fernández Colín

ENSAYO

Antropología Medica II

PASIÓN POR EDUCAR

2" B "

Comitán de Domínguez Chiapas a 17 de Marzo de 2023

OBJETIVOS

- investigar la importancia y el origen de la antropología médica ya sea como estudiante o como alumna en la materia de antropología médica.
- analizar qué relación podemos encontrar entre la antropología médica con lo religioso, el cómo se orina y con la carrera de medicina.
- investigar los conceptos básicos
- analizar su evolución a lo largo del tiempo,
- conocer a los precursores y sus aportaciones de esta disciplina.
-

INTRODUCCIÓN

El Departamento de Historia de la Medicina descubre el concepto de la enfermedad y las prácticas médicas a lo largo del tiempo, así mismo crea conciencia de la razón de ser. Llama la atención que un grupo de médicos orienten su mirada a la representación social de una enfermedad en usuarios de servicios del Programa de IMSS-Oportunidades. Los trabajos descritos de este número 3 del volumen 47, muestran y ejemplifican un enfoque diferente no solo de ver la medicina sino de entender las enfermedades.

En México el interés por la reflexión sobre la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término de la segunda guerra mundial, pero su ascendente queda reducido a los antropólogos y en cierta medida, a los epidemiólogos. La antropología médica es una subdisciplina que se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina.

Heródoto de Halicarnaso, llamado padre de la historia y también de la etnología, nos dice, que Lucrecio, filósofo del Lacio, comete la osadía de erigir construcciones intelectuales sobre la evolución de la humanidad sin embargo, es preciso esperar hasta el siglo XVI, para advertir la aparición de textos, donde sus autores abogan o impugnan los usos y costumbres de los pueblos nativos, por lo general, con fines proselitistas.

La etnología nace en 1547 con las investigaciones apresuradas de Bernardino de Sahagún, y en 1590 José de Acosta, religioso de la Compañía de Jesús, da a la antropología el nombre de historia moral y la define, como el conocimiento de las cosas y obras del libre albedrío.

En 1847 Carlos Marx y Federico Engels, redactan el Manifiesto comunista, el cual abarca, en el tiempo y en el espacio, a la humanidad entera y comienza con una aseveración doctrinaria contundente, viendo desde la perspectiva rígidamente evolucionista de la declaración, la lucha

de clases que constituye la energía necesaria para poner en actividad las transformaciones sociales, Engels expulsa de la historia a los pueblos sin escritura y los avienta al ámbito de la antropología, disciplina científica que por esos años define su nombre y configura su objeto de estudio.

Al finalizar la segunda guerra mundial la descolonización de los pueblos sometidos al dominio imperial toma violento impulso y en 1968, sacude a Europa, repercutiendo en México lo cual da un giro a la situación establecida para las instituciones gubernamentales encargadas de proporcionar servicios a los pueblos étnicos esto con el propósito de innovar la medicina y la salud, en su modalidad científica.

Los estructuralistas ingleses y franceses, afiliados al marxismo censuran, ofenden y satanizan las relaciones que la antropología mantiene con el colonialismo, pero la antropología resiste los embates de sus contradictores porque los argumentos con que intentan menoscabarla invalidan el fundamento y la vigencia de la disciplina.

En los países capitalistas de Occidente, el estructuralismo concede, la prevalencia de las relaciones de parentesco sobre las relaciones de producción. Marx presupone: "Al igual que el hombre primitivo, el hombre civilizado está obligado a medirse con la naturaleza para satisfacer sus necesidades y reproducir su vida, a lo cual Baudrillard objeta la presunción de Marx; negando que el hombre primitivo se mida con la naturaleza, ya que la concepción mágico-religiosa fue la principal característica de la Medicina precolombina en donde existían dioses "buenos" que concedían bienestar y dioses "malos" que atraían la enfermedad y los cataclismos, los Nahuas creían en 'enfermedades calientes' provenientes del aire solar y en 'enfermedades frías' provenientes del aire terrestre, del aire acuático y del aire del inframundo es por tal motivo que las enfermedades "autóctonas" fueron conocidas más por su causalidad que por sus características semiológicas.

Cuando hablamos de chamanes y curanderos se dice que en todas las culturas humanas han existido sujetos con aptitudes para interpretar sueños y profecías, esta sabiduría empírica era transmitida ancestralmente y eran considerados intermediarios entre lo divino y lo terrenal, el shamán se tiznaba y pintaba el cuerpo con cenizas y ungüentos especiales, luego recurría a técnicas figurativas e imitativas, se anunciaba con su sonaja, organizaba danzas, realizaba masajes, succionaba las partes enfermas para extraer a los espíritus fuera del cuerpo.

Los conquistadores han planteado que la experiencia evangelizadora colonial creó una religión indígena cristianizada, en donde las palabras Magia, brujería y hechicería se definen; así, magia se refiere al sistema de creencias y prácticas que actúan a distancia; hechicería y brujería son poderes para "dañar" o hacer el mal a otras personas, en los pueblos se

consideraba al cuerpo como una cavidad provisional del espíritu y la muerte era considerada como una circunstancia en el que uno se pasaba de una vida a otra haciendo un culto dedicado a los muertos el cual está inscrito en el calendario anual llevándose a cavo los 3 primeros días del mes de noviembre.

La importancia de la medicina en el modelo de formación del médico, se ha caracterizado por formar un profesional apasionado, responsable y comprometido, con un desempeño comunitario con los principios de la Medicina Familiar. Como profesional debemos brindar una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, la Antropología Médica busca la manera de satisfacer las demandas humanitarias y científicas del campo de la Medicina, mediante la búsqueda del origen social de las enfermedades. Debe estudiarse de forma activa y tener en cuenta cual es el proceso formativo del médico, pues debe ser continúa, sistemática, planificada, organizada y dirigida a la interpretación holística del ser humano. Cabe agregar que en esta formación, los estudiantes se motivan, a través de procesos lógicos del pensamiento como la inducción-deducción, transferencia, inferencia, generalización, entre otros. Lo expresado anteriormente muestra el carácter significativo de la Antropología en general, y en particular la Antropología Médica, la cual es indispensable en la formación profesional del médico, puesto que está inexorablemente ligada al origen y desarrollo de toda la tonalidad de la variabilidad humana y los modos de comportamientos sociales, a través del tiempo y el espacio.

BIBLIOGRAFÍA

- Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst Mex Seguro Soc*, 47(3), 233–235. <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
- Beltrán, G.A. (1995). Nace la antropología. Obtenido de programas de Salud en la situación intercultural, instituto indigenista interamericano, pág. 13-37.
- Velarde, Ó. (n.d.). Artículo histórico Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica Magical and religious beliefs in Medicine in Pre-Hispanic America. <http://www.scielo.org.pe/pdf/amp/v29n2/a13v29n2.pdf>
- Querts Méndez, Odalis, Orozco Hechavarría, Oilda, Rivera, M., Moret, B., & Caballero. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10), 7021–7030.